



COLUMNAS DE 11 ENERO 2021



COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN AUTOR CARLOS MARÍN DIARIO MILENIO

“Ahorro” criminal en mantenimiento

El incendio en el puesto central de control del Metro capitalino emblemiza el destartamiento del país a que ha estado condiendo la 4T con su política pichicatera de ilusorio “ahorro” y su desprecio por la sabia recomendación de que lo barato sale caro.

La conflagración se debe a una irresponsabilidad eventualmente criminal: falta de mantenimiento. Hace casi un año, la directora del cada vez más chatarrizado sistema tumultuario de transporte, Florencia Serranía, cometió la barbaridad de adjudicarse las obligaciones de la descabezada Subdirección General de Mantenimiento: “El Metro tiene tantos problemas que yo *decidí asumir esta posición doble* y poder instrumentar integralmente lo que requiere el Metro, *ni modo que me quite a mí misma*. Y dejar de escuchar si el responsable es material rodante o el jefe de instalación. El Metro requiere una reestructuración, porque somos una empresa con un grado de obsolescencia muy fuerte, porque estaba basado en su creación de hace 50 años”, informó ante la diputación capitalina el 30 de noviembre pasado.

MILENIO ha dado cuenta de que trabajadores de la subestación Buen Tono en el edificio de la calle Delicias, corazón de las principales arterias del Metro, afirman que los transformadores llevaban “más de un año sin recibir mantenimiento”.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que esos equipos estaban *en proceso de revisión recientemente*, pero que el incidente se adelantó a cualquier posible reparación.

¿Por qué no se revisaron a tiempo?

Se sabe que a esos transformadores, que ya fallaban antes del incendio, debe dárseles mantenimiento cada año, lo cual no sucedió.

Esos aparatos alimentan las líneas originales 1, 2 y 3, que son las más concurridas y suman cinco: cuatro en operación y uno de reserva cuando a otro se le da mantenimiento.

Son viejos pero de tan alta calidad como puede serlo un *Ford T* al que no se le haya escamoteado el servicio. Desde que los franceses los instalaron (la tecnología más avanzada en su época), llevaban más de 50 años operando.

El mantenimiento periódico es para que el aceite que los enfría lo haga siempre. Si se vuelve viscoso, pierde su capacidad de mantener baja la temperatura, viene el calentamiento y pueden incendiarse, reventar o hasta explotar.

¿O hubo un corto circuito en algún cable subterráneo? Pues igual, no se revisó con oportunidad.

Para ser eficiente, la Dirección del Metro requiere de tres subdirecciones: Administración, Mantenimiento y Operaciones.

Gravísimo pero típico de *la cuarta* que no se reconozca el problema de la falta de un tramo de la responsabilidad, la Subdirección que absorbió la señora Serranía, y que se pretenda echar la culpa al gerente de Instalaciones Fijas de aquella misma fantasmal área medular del otrora espléndido y hoy desvencijado Metro.

La infraestructura determina la superestructura (Marx *dixit*). ¿Cómo estará el mantenimiento en el Sistema de Drenaje Profundo...?

COLUMNA SIN RODEOS AUTOR DIEGO FERNANDEZ DIARIO MILENIO

Nuevo debate

El Sacrosanto Imperio, *férreo defensor de la democracia en el mundo*, descubrió momentáneamente, *urbi et orbi*, sus crinolinas. La turbamulta azuzada por el mismísimo presidente-

candidato irrumpió en el Capitolio, destruyó, robó, hirió y mató, deteniendo la declaratoria final. Eso prueba, otra vez, cómo la democracia suele ser usada por cualquier rufián para escalar a cargos públicos y desde ellos aniquilar instituciones, destruir lo que le estorbe y aplastar en nombre de la ley. Los adictos al poder, únicos poseedores de virtudes excelsas, y destinados a salvar a sus pueblos, saben que las guerrillas y golpes de Estado son costosos y de alto riesgo; por eso prefieren el camino democrático para derrotar a la democracia, violentar derechos y libertades, y sojuzgar a quienes ofrecieron redimir.

Sin excepción, fustigan todo lo habido en el pasado y promueven el odio, el resentimiento y la venganza, logrando que las multitudes adoren al mequetrefe que les prometió la felicidad.

Ese proceso depravado y corruptor parece lento, pero avanza a gran velocidad; cuando llegan los desengaños de quienes profesaron "lealtad a ciegas" al farsante, suele ser demasiado tarde.

Lo único que evita tal desgracia es la fuerza de las instituciones. Eso salvó en Estados Unidos a su estado de derecho y preservó su democracia. El Congreso y el Poder Judicial pararon en seco al orangután; aunque vendrán más crímenes entre hermanos y será lenta la sanación; pero el país restableció rápidamente la legalidad y no perdió su futuro.

Además, se dio algo extraordinario: algunas televisoras suprimieron el 5 de noviembre discursos de Trump; y Twitter, Facebook e Instagram le suspendieron sus cuentas. ¡Siempre es efímero el poder!

Este hecho abre un gran debate: ¿hasta dónde debe llegar la libertad de expresión, y cómo preservar el estado de derecho, la democracia, la seguridad nacional y los derechos humanos? ¿Puede permitirse, por ejemplo, aquí y ahora, que en defensa de esa libertad se hiciera viral, impunemente, la búsqueda de un nuevo León Toral, el asesino del presidente Obregón?

Debemos mirarnos en el espejo yanqui, porque *mutatis mutandi*, nos enfrentamos a una porquería similar. No sorprende el reproche de López Obrador a las "benditas redes sociales". Lo explican su amor, hasta el delirio, por Trump, y el adagio que reza: "el que para otro pide, por sí aboga".

Pd. Gracias a López-Gatell, "el mejor funcionario del mundo", ya dominamos 17 veces a la pandemia, y los médicos (miles ya fallecidos) reciben homenajes; solo aumentan dramáticamente los infectados y muertos, no hay camas, oxígeno, sedantes, servicios funerarios ni actas de defunción; muchos mueren en sus casas, en las calles y en pasillos de hospitales.

Insisto, urgen instituciones fuertes y un psiquiatra en Palacio Nacional.

COLUMNA PANORAMA POLÍTICO

AUTOR JORGE INZUNZA

DIARIO SOL DE TOLUCA

2021, AÑO DE MÚLTIPLES RETOS

Nuestra entidad dentro del Valle de México y como parte importante de la zona metropolitana más grande del país, se encuentra colapsada por el aumento de contagios y muertes derivados de la pandemia de Covid-19 que pronto estará por cumplir un año en que llegó a nuestras vidas, haciendo estragos de todo tipo.

Hemos perdido a gente muy cercana, familiares, amigos, conocidos que en suma con ciudadanos en general, ahora generan estadísticas que han superado en contagios el millón y en muertes más de 127 mil, nada alentador para inicios de un año que promete ser igual o peor de complicado que el anterior, a pesar de que el proceso de llegada de vacunas al país ha empezado y seguramente aumentará.

Pero aun a pesar de ello, vemos hierros graves del gobierno que manda mensajes encontrados, aun en lo peor de esta crisis de salud, por un lado, conminan a la gente a quedarse en casa, y ellos no cumplen, los vemos en playas, restaurantes, centros recreativos, felices de la vida generando incertidumbre y caos. Por ello la gente en general a pesar de que cada día ve más cercano al virus y sus consecuencias, lo sigue desdiciendo, no le toma la total importancia y por ello vemos personas sin cubrir bocas, que no siguen ningún protocolo mínimo para evitar contagiarse y contagiarse.

Cuanto llamados existieron a no realizar fiestas y reuniones, pero el efecto al parecer fue el contrario, apenas estamos viendo las consecuencias de esas conductas irresponsables, que se reflejan ahora en más contagiados y muertos, hospitales saturados, médicos agotados, falta de oxígeno para los cuidados de los enfermos, autoridades rebasadas.

Estamos en semáforo rojo desde finales de diciembre y se ha anunciado que este seguirá hasta mediados de enero, pero como se ven las cosas, esta crisis se agravará y seguiremos en esta condición restrictiva.

Este año 2021 será muy complejo en todos los aspectos, pues en cuanto a salud nos hemos referido, generará afectaciones a la economía, a la productividad, al empleo y a la seguridad social, los expertos hablan de que la economía se recuperara hasta 2023 e inclusive se puede extender hasta 2024.

Mucho de esto dependerá de la logística que logre implementar la autoridad federal para la aplicación de la vacuna anti Covid-19, cuando esta llegue en su totalidad, pues de ello dependerá en mucho la reactivación, social, económica, política. Si el gobierno falla, la crisis aumentará, si acierta aun la recuperación será muy lenta. Estamos ante ese grave paradigma dado, los descuidos gravísimos que se generaron y no han sido controlados.

A este panorama incierto hay que sumar que viene un proceso intermedio de elecciones para renovar el total de la cámara federal de los diputados, gubernaturas, alcaldías y congresos locales. Algo que no será fácil pues aun no observamos, planeaciones y logísticas que determinen como se llevarán a cabo estos comicios en medio de la pandemia y con qué medidas de seguridad se harán.

Hemos iniciado el año con estos graves problemas, aun a pesar de ellos, les expreso que debemos tomarlo con calma y tranquilidad en la medida de las posibilidades, para hacer este año 2021 más llevadero, de alguna manera las enseñanzas del 2020 en lo individual, familiar y colectivo los debemos trasladar a este tiempo presente, agradecer que estamos vivos y continuar haciendo lo que nos corresponde para generar un estado y un país mejor.

A pesar de los pesares les deseo que tengan un gran año 2021, que haya salud, prosperidad, crecimiento y alegrías pues este será un año de grandes y múltiples retos para todos.

- **Economista: Signos Vitales / [¿De alcaldesas, a gobernadoras?](#) / Alberto Aguirre (p.32)**
- **Milenio: Duda Razonable / [AMLO: rompan todo](#) / Carlos Puig (p.2)**
- **Milenio: Día con Día / [El protagonismo militar](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)**
- **Financiero: Fuera de la Caja / [Aclarar posiciones](#) / Macario Schettino (p.29)**
- **Financiero: Autonomía Relativa / [Inai: el miedo presidencial a ser exhibido](#) / Juan I. Zavala (p.31)**
- **Financiero: La Feria / [El Inai y la captura de los hechos](#) / Salvador Camarena (p.34)**
- **Financiero: La Cuarta Transformación / [Por decreto acelerarán sucursales de Banco de Bienestar](#) / Darío Celis (p.6)**
- **Universal: En Tercera Persona / [2021: el año más atroz que hayamos vivido](#) / Héctor de Mauleón (p.2)**
- **Financiero: [La prueba de fuego de Rosa Icela](#) / Eduardo Guerrero Gutiérrez (p.32)**
- **Financiero: Estrictamente Personal / [La saña y la infamia, nuestra realidad](#) / Raymundo Riva Palacio (p.30)**
- **El Herald: Alhajero / [Mario Delgado, ¡No le saques!](#) / Martha Anaya (PP-5)**
- **Universal: Plata o Plomo / [Los cinco grandes temas de 2021](#) / Alejandro Hope (p.7)**
- **Financiero: Cronopio / [Populismos y moderación](#) / Roberto Gil Zuarth (p.33)**
- **Financiero: Uso de Razón / [Política y negocios, antes que la salud](#) / Pablo Hiriart (p.28)**
-
- **Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)**
- **Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)**
- **Universal: [Kiosko](#) (p.15)**
- **Milenio: [Trascendió](#) (p.2)**
- **Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)**
- **Economista: [La Gran Carpa](#) (p.38)**
- **Financiero: [Confidencial](#) (p.27)**
- **Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)**
- **24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)**
- **La Razón: [Rozones](#) (p.2)**
- **Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)**
- **El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)**
- **El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)**
- **ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)**



COLUMNA PANORAMA POLÍTICO

AUTOR JORGE INZUNZA

DIARIUO SOL DE TOLUCA

2021, AÑO DE MÚLTIPLES RETOS

Nuestra entidad dentro del Valle de México y como parte importante de la zona metropolitana más grande del país, se encuentra colapsada por el aumento de contagios y muertes derivados de la pandemia de Covid-19 que pronto estará por cumplir un año en que llego a nuestras vidas, haciendo estragos de todo tipo.

Hemos perdido a gente muy cercana, familiares, amigos, conocidos que en suma con ciudadanos en general, ahora generan estadísticas que han superado en contagios el millón y en muertes más de 127 mil, nada alentador para inicios de un año que promete ser igual o peor de complicado que el anterior, a pesar de que el proceso de llegada de vacunas al país ha empezado y seguramente aumentará.

Pero aun a pesar de ello, vemos hierros graves del gobierno que manda mensajes encontrados, aun en lo peor de esta crisis de salud, por un lado, conminan a la gente a quedarse en casa, y ellos no cumplen, los vemos en playas, restaurantes, centros recreativos, felices de la vida generando incertidumbre y caos. Por ello la gente en general a pesar de que cada día ve

más cercano al virus y sus consecuencias, lo sigue desdeñando, no le toma la total importancia y por ello vemos personas sin cubre bocas, que no siguen ningún protocolo mínimo para evitar contagiar y contagiarse.

Cuanto llamados existieron a no realizar fiestas y reuniones, pero el efecto al parecer fue el contrario, apenas estamos viendo las consecuencias de esas conductas irresponsables, que se reflejan ahora en más contagiados y muertos, hospitales saturados, médicos agotados, falta de oxígeno para los cuidados de los enfermos, autoridades rebasadas.

Estamos en semáforo rojo desde finales de diciembre y se ha anunciado que este seguirá hasta mediados de enero, pero como se ven las cosas, esta crisis se agravará y seguiremos en esta condición restrictiva.

Este año 2021 será muy complejo en todos los aspectos, pues en cuanto a salud nos hemos referido, generará afectaciones a la economía, a la productividad, al empleo y a la seguridad social, los expertos hablan de que la economía se recuperara hasta 2023 e inclusive se puede extender hasta 2024. Mucho de esto dependerá de la logística que logre implementar la autoridad federal para la aplicación de la vacuna anti Covid-19, cuando esta llegue en su totalidad, pues de ello dependerá en mucho la reactivación, social, económica, política. Si el gobierno falla, la crisis aumentará, si acierta aun la recuperación será muy lenta. Estamos ante ese grave paradigma dado, los descuidos gravísimos que se generaron y no han sido controlados.

A este panorama incierto hay que sumar que viene un proceso intermedio de elecciones para renovar el total de la cámara federal de los diputados, gubernaturas, alcaldías y congresos locales. Algo que no será fácil pues aun no observamos, planeaciones y logísticas que determinen como se llevarán a cabo estos comicios en medio de la pandemia y con qué medidas de seguridad se harán.

Hemos iniciado el año con estos graves problemas, aun a pesar de ellos, les expreso que debemos tomarlo con calma y tranquilidad en la medida de las posibilidades, para hacer este año 2021 más llevadero, de alguna manera las enseñanzas del 2020 en lo individual, familiar y colectivo los debemos trasladar a este tiempo presente, agradecer que estamos vivos y continuar haciendo lo que nos corresponde para generar un estado y un país mejor.

A pesar de los pesares les deseo que tengan un gran año 2021, que haya salud, prosperidad, crecimiento y alegrías pues este será un año de grandes y múltiples retos para todos.

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- ***guarda clase política decisión sobre alcalde de Zinacantepec***
- ***PRI observa posibilidad de regresar al Ayuntamiento***
- ***En horas, se definirá la situación jurídica del edil detenido***
- ***Esto podría marcar su futuro político en lo inmediato***
- ***La fortaleza de Daniella Durán, en IEEM***
- ***Preparado MORENA para enfrentar comicios: Raciél Pérez***
- ***Tensa MORENA acuerdos nacionales con el PVEM***
- ***Pide Nemer a presidentes municipales vigilar cumplimiento de semáforo rojo***

La decisión del Juzgado de Control de Toluca con sede en el penal de Almoloya de Juárez, en el caso que involucra al alcalde de Zinacantepec, Gerardo Nava Sánchez, jugará un papel clave en el entorno político-electoral, porque se viven semanas de definición en términos de candidaturas para el proceso electoral próximo, aunado a que la oposición al Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) prevé una mayor rentabilidad electoral por este asunto.

Los actores políticos estatales y de Zinacantepec se mantienen con cierto sigilo en el entorno público porque aguardan la decisión del juez correspondiente que el pasado jueves siete de Enero autorizó la solicitud de la defensa para duplicar el término constitucional, de 72 a 144 horas para determinar si vincula o no a proceso a Gerardo "N".

Lo anterior en virtud de que la gente cercana a dicho personaje propagó desde la semana pasada que el juez ordenará la libertad del mismo, argumentando que las pruebas que lo involucran en el atentado que se perpetró en Marzo del 2020 en contra del primer regidor José Luis "A", no son contundentes.

Incluso bajo dicha lógica, promovieron un Juicio de Amparo Indirecto ante el Juez Tercero de Distrito en Materia de Amparo y Juicios Federales en el Estado de México, con residencia en Toluca, cuyo acto reclamado es la orden de aprehensión, con la finalidad de obtener la libertad inmediata, por el presunto delito que fue detenido.

Si Gerardo "N" obtiene la libertad en las próximas horas acotará la presión política que generó su propia detención pues tendrá razones para presumir inocencia, además le otorgará cierto oxígeno al Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) en Zinacantepec, para la elección de diputados y miembros del ayuntamiento.

Pero si la decisión es totalmente contraria, siendo vinculado a proceso y sujeto de prisión preventiva oficiosa, se fijarán varios meses para que se agote la investigación sobre el atentado a balazos que sufrió el primer regidor en funciones, dejando a Gerardo "N" fuera de toda posibilidad electoral y trasladando dicho desgaste a MORENA.

Y es que Gerardo "N" pretendía ser abanderado de MORENA a la Presidencia Municipal para un cargo consecutivo, lo que se observa más complicado de lo que ya era.

Los partidos de oposición observan mayor oportunidad de triunfo en los comicios próximos, pues advierten que las consecuencias del tema legal incidirán en MORENA, donde actualmente no se observa un grupo hegemónico en Zinacantepec, los regidores morenistas están desunidos y se carece de un actor político alterno al alcalde preso.

En el caso del Partido Revolucionario Institucional (PRI), la segunda fuerza electoral, se están definiendo las candidaturas, para el Distrito Federal 40 con cabecera en Zinacantepec, se perfila Olga Esquivel Martínez, quien era mencionada entre las posibilidades para la alcaldía.

Es importante subrayar que los grupos de mayor peso en el municipio están identificados con Manuel Castrejón Morales, ex presidente Municipal y Olga Esquivel, ex legisladora, además en los últimos meses exhibió una estructura importante el empresario Manuel Vilchis Viveros, quien también tiene interés en la candidatura.

En el municipio se ha mencionado además como actor político interesado en la nominación, la ex legisladora local Aidé Flores Delgado.

El Partido Acción Nacional (PAN) es tercera fuerza pero en diferentes momentos gobernó el municipio. Se advierten jaloneos internos por la candidatura que generarán desgaste y esto los coloca en una difícil posición para competir.

Por otro lado, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) pretende dar la sorpresa con Julián Huerta, de quien se observan diversas bardas en el municipio. Habrá que estar atentos.

Atajos

Por el centro: La consejera del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Laura Daniella Durán Ceja se mantendrá como presidenta en funciones de dicho organismo, al menos hasta el mes de abril, así lo definió la Comisión de Vinculación con los Organismos Públicos Locales del Instituto Nacional Electoral (INE).

Durán Ceja es considerada una mujer con experiencia y capacidad para cumplir las expectativas, de momento se definió que permanezca hasta el mes en carácter de provisional, sin embargo sería adecuado que continúe lo que resta del 2021, porque habrá elecciones locales y federales.

En términos políticos es importante destacar que Durán Ceja no es una consejera impuesta o afín al Gobierno del estado, como ha ocurrido en otras épocas, más bien se le reconoce mayor cercanía con otros personajes claves en el escenario nacional.

Uno de ellos es Santiago Nieto Castillo, actual titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el segundo es Lorenzo Córdova Vianelo, el consejero presidente del INE.

Por eso diversos sectores no observaron con buenos ojos el nombramiento de Daniella Durán, incluso en algunos grupos generó incomodidad. Habrá que ver cómo se acomoda en el escenario electoral del estado de México y qué tipo de alianzas asume para adquirir fortaleza pues si bien es cierto que ya era consejera, ahora es la presidenta, aunque en calidad de encargada del despacho, por razones de normatividad.

Por la izquierda: Frente a la estructura y liderazgos de MORENA en Tlalnepantla, el alcalde Raciél Pérez Cruz recordó que en todo proceso de definiciones surgen visiones diferentes sobre la vida interna, pero una vez que se procesen las precandidaturas, el partido saldrá preparado para enfrentar la contienda electoral que calificó como la más compleja de la historia moderna del país.

En este escenario, consejeras y consejeros nacionales y estatales hicieron un llamado a la unidad y propusieron conformar una estructura organizativa de fuerza electoral para reforzar el posicionamiento del partido de izquierda en Tlalnepantla.

La estructura organizativa estaría conformada por las comisiones de Planeación y organización; Propaganda y movilización seccional; Operativa y registro de representantes generales y representantes de casilla; Monitoreo y evaluación de acuerdos y acciones; Capacitación electoral; Asuntos jurídico-electorales; Anotación de las necesidades e intereses de la población, y la de Demoscopia del posicionamiento político.

Raciél Pérez señaló que MORENA está listo en Tlalnepantla para enfrentar a sus adversarios políticos, a las fuerzas oscuras del pasado que pretenden regresar a instaurar sus intereses.

En este sentido advirtió sobre el oportunismo y la creación de rumores y mentiras por parte de personas carentes de escrúpulos.

Por la izquierda2: Los grupos internos de MORENA podrían tener problemas importantes porque se les puede salir de control el proceso interno de selección de candidatos. Por ejemplo pese a que las dirigencias nacionales de este movimiento, así como del PT y PVEM, definieron qué Distritos Federales le corresponden a cada uno, enviaron a que se registraran aspirantes en espacios marcados en el convenio de coalición para los socios electorales.

Lo anterior se entiende como un acto de indisciplina de los grupos de la entidad a la directriz de Mario Delgado Carillo, el dirigente nacional, toda vez que por un lado tensan las negociaciones con el PVEM que de por sí no quería ir a las boletas con MORENA y por otro, generan falsas expectativas en diversos militantes. Interesante.

Por el centro2: El secretario General de Gobierno, Ernesto Nemer Álvarez, notificó a los 125 presidentes municipales de la entidad, que en el territorio mexiquense se mantendrá el Semáforo Rojo, hasta el 17 de enero, y con ello, se extiende el periodo de aplicación de las medidas preventivas y de seguridad para la mitigación y control de los riesgos para la salud.

Ante ello, continuará la suspensión de actividades no esenciales, por lo que la dependencia exhortó a las y los alcaldes del Estado de México, a informar a sus habitantes y vigilar de manera puntual que las medidas sean cumplidas también por el comercio informal, así como tomar las acciones necesarias en caso contrario.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MÉXICO

Luz Verde

Tras la reunión con el secretario de Hacienda y Crédito Público, **Arturo Herrera**, el titular de la Jucopo en el Congreso del Estado de México, **Maurilio Hernández**, dijo que se aprobará un presupuesto responsable, porque ya cuenta con la información técnica y financiera para decidir sobre la solicitud de endeudamiento hecha por el gobernador **Alfredo del Mazo**, y advirtió que, el monto de deuda que pudiesen aprobar, sería el necesario para impulsar proyectos estratégicos, mientras que el paquete fiscal beneficiará a los bolsillos de la gente...El secretario de Gobierno mexiquense **Ernesto Nemer Álvarez**, a través de sus redes sociales informó que pidió el apoyo de todos los presidentes municipales del Estado de México, para reforzar las medidas de prevención a fin de evitar contagios. Ojalá y la gente reaccione ante la cercanía de la enfermedad con sus seres queridos, amigos y compañeros de trabajo, y atienda el llamado a quedarse en casa, porque todavía hay mucha incredulidad y necesidad... Los presidentes mexiquenses por su parte hacen lo que más pueden para enfrentar la pandemia. En Tlalnepantla el alcalde **Raciel Pérez Cruz** arrancó un programa de pruebas rápidas de detección de Covid-19, en Huixquilucan **Enrique Vargas** ofreció el complejo de salud Rosa Mística como centro de vacunación y dispuso recursos para comprar vacunas. En Naucalpan **Patricia Durán** colocó un módulo para hacer pruebas en la explanada del palacio municipal, lo mismo que **Ricardo Núñez** en Cuautitlán Izcalli, mientras que en Coacalco, Atizapán, Cuautitlán, Tultitlán y Ecatepec, los gobiernos municipales no han bajado la guardia con las medidas de desinfección... El que sí se pasa de listo en Tecámac, es el delegado de los programas federales **Leonardo Gahona**, quien además de tener a su nuera **Rosalina Aguilar López** y a la hermana de ésta **Dulce Aguilar López** en la nómina, es señalado por utilizar los programas de la Secretaría de Bienestar para promover la imagen de su hijo **Johnathan Gahona Orihuela**, quien tiene aspiraciones políticas en este municipio

COLUMNA SIN TITUBEOS

DIARIO HERALDO DE TOLUCA

AUTORTA DIANA MANCILLA

¿Existe o no el Código azul?

La secretaria de Salud de la Ciudad de México, Olivia López Arellano, se apresuró a desmentir su existencia, pero es un secreto a voces que ahí está. Los propios médicos lo han denunciado.

Nos referimos al temido código azul, que condena a la muerte a los pacientes por Covid-19 que tienen pocas posibilidades de recuperarse, porque su nivel de saturación de oxígeno es menor a 45 por ciento. Además, tienen alguna de las comorbilidades que agravan su situación, como podrían ser diabetes, obesidad, hipertensión o son mayores de 65 años.

Para ellos, la única esperanza médica son los tratamientos paliativos, que consisten en el control de sus dolencias y su limpieza e higiene. Tratar de mantenerlos estables.

Los cuidados intensivos y la intubación es para aquellos pacientes que entran dentro del código blanco, puesto que, por sus características físicas, de edad y de salud, son candidatos firmes a la recuperación.

Esta situación salió a la luz pública por la filtración de un médico a un medio de comunicación, pero desde hace meses es una situación que se conoce a la perfección. Pero no sólo en la Ciudad de México, también en los hospitales de Atención Covid mexiquenses se han dado casos en donde no aceptan a los pacientes porque no tienen espacio, o los ingresan, pero los mantienen en los pasillos porque no hay camas.

La pandemia ha sido no sólo agresiva con la población que se descuida, sino cruel con quienes no tienen medios para pagar tratamientos en hospitales privados o influencias en la burocracia de la salud para llegar a los hospitales.

En este último aspecto se han dado casos que reflejan la gravedad de la situación, como aquel paciente que llegó a un hospital "muy recomendado" y cuando le dijeron al director del nosocomio su respuesta fue simple: "con mucho gusto lo atendemos, nada más pídeles que me digan a quien desconecto y claro que lo hacemos".

Ni falta hace que en la Ciudad de México o en cualquier otra entidad hagan público ese código azul. La población y sus pacientes lo viven y lo resienten. Claro que existe, claro que es real, claro que es una manera de (según ellos) optimizar recursos y darle la oportunidad a quienes tienen más posibilidades de resultar triunfantes.

Por eso el desesperado llamado de los mandatarios Alfredo Del Mazo y Claudia Sheinbaum a la población para que se quede en casa, que se resguarden, que no salgan a exponerse.

Hoy más que nunca hay que hacerles caso. Los contagios han aumentado y muertes han aumentado.

Según las cifras del mandatario mexiquense, estamos 30 por ciento arriba de las cifras del punto más álgido del año pasado, a fines de junio.

En el mensaje del viernes dijo que en junio el máximo histórico de personas intubadas fue de 414; hoy, hay 532 pacientes en esa condición. En junio, había 2 mil 284 personas hospitalizadas y en estos momentos ya estamos rebasando los 3 mil. De ese tamaño es el problema. Cuidémonos. Protejamos nuestra vida. Hay que luchar para no formar parte de esas estadísticas o, peor aún, para sufrir en carne propia el código azul.



Company Name www.panedomex.org



PARTIDO ACCIÓN NACIONAL | Boulevard Toluca 3, Naucalpan de Juárez, México, MEXICO, 53370
México

[Cancelar suscripción {correo electrónico del destinatario}](#)

[Actualice su perfil](#) | [Acerca de nuestro proveedor de servicio](#)

Enviado por riverogonzalez2001@yahoo.com.mx alimentado por



Try email marketing for free today!